

L'ASSOCIATION MAROCAINE D'ETUDES ET DE RECHERCHES SUR LES MIGRATIONS (AMERM)

COLLOQUE INTERNATIONAL

LES EVOLUTIONS DE LA RECHERCHE SUR LES MIGRATIONS INTERNATIONALES **Théories, concepts, méthodes et défis contemporains**

Organisé à la Faculté des Sciences Juridiques, Economiques et Sociales de Rabat - Agdal
29-30 octobre 2010

L'intérêt pour la question migratoire est apparu tardivement dans les préoccupations de la recherche. Il s'est imposé comme conséquence des dynamiques migratoires et de l'insertion progressive de la problématique dans l'agenda politique des Etats du Nord et des Etats du Sud et comme question qui se trouve aujourd'hui au centre de débats sur la migration tant dans le cadre de relations entre nations qu'à l'intérieur même des pays.

L'évolution a suivi non seulement celles de la prise de conscience de la stabilisation du processus migratoire et du caractère définitif de la migration mais également l'émergence de la recherche menée par les migrants sur leur propre condition. On passe progressivement de la phase où les écrits sont essentiellement concentrés sur une vision généraliste à celle où on commence à aborder la question dans ses multiples aspects de manière plus approfondie et plus objective en s'attaquant à des problèmes de fond.

Dans cet effort de réflexion, s'amorce, désormais en même temps, l'idée qu'il revient à la recherche non seulement d'exposer les faits, de les analyser, mais aussi de proposer des alternatives.

Dans un premier temps, les connaissances produites sont surtout descriptives. Elles identifient les tendances des processus migratoires dans les pays de destination et dans les pays d'origine, tentent de quantifier les flux migratoires sous toutes leurs formes, cernent les caractéristiques sociodémographiques et socioculturelles, exposent les réglementations légales et administratives. Les études s'intéressent plus particulièrement aux motivations et raisons des départs et à l'impact sur les sociétés d'origine, les familles et les individus. Elles évaluent les flux des transferts et les conséquences de ces flux sur le développement.

Les questions de recherche se sont au fil du temps diversifiées pour donner naissance à des études plus approfondies.

Le champ migratoire révèle ainsi l'immensité des questions, des espaces et des temporalités à explorer. L'étude des migrations oblige à introduire tous ces aspects, elle transforme et approfondit les paradigmes de recherche en migration (le changement social, le développement etc.) et en décèle d'autres (la mondialisation, le transnationalisme, etc.) qui sont soumis à l'appréciation.

Aux nouvelles questions, elle tente d'apporter de nouvelles réponses. S'ensuit un renouvellement de la pensée sur la question au niveau thématique, conceptuel, théorique et analytique.

La recherche ne se contente plus du descriptif. Elle exige la confrontation des problématiques des différentes disciplines entre elles. Elle s'enrichit de nouvelles thématiques telles la migration circulaire, le genre, la migration de transit, la migration des mineurs.

La perspective devient de plus en plus pluridisciplinaire. Certes, chaque discipline a sa façon particulière de traiter la question, en fonction de laquelle elle trie et sélectionne ses informations, produit ses interprétations. Pour autant, dans ce domaine, plus que dans d'autres, les incursions et confrontations méthodologiques et théoriques réciproques s'imposent et restituent à la migration sa dimension globale.

L'analyse s'en trouve considérablement améliorée. Elle tend à prendre en considération tous les aspects dans leurs multiples interdépendances et interactions.

Cette complexité des thématiques et des transformations des processus dans leur nature, leur visibilité et leur fonctionnement exerce une influence directe sur la formulation des problématiques.

Les défis consistent à faire face à la diversité des situations en intégrant l'ensemble des facteurs explicatifs dans leur complexité et dans leur mouvement.

Aujourd'hui, l'enrichissement est indéniable. Pourtant, malgré ce développement positif de la recherche, de nombreux domaines restent peu, voire non investigués.

Deux questions majeures étroitement liées structurent désormais la recherche sur la question migratoire. La première permet de dépasser l'évidente hétérogénéité du thème en faisant l'hypothèse qu'au-delà de la diversité des formes de mobilité, de la multiplicité des aspects à investiguer et de la complexité des nouveaux champs d'analyse théorique et pratique, l'interprétation doit obéir à une cohérence qui fait des études migratoires un champ d'étude à part entière

La seconde question repose sur un autre constat : la migration est dynamique et ne saurait être assujettie à une méthode et à une interprétation valable une fois pour toutes. De ce point de vue, le scientifique doit en permanence tenir compte des évolutions.

Le partenariat établi depuis 2006 entre la fondation suisse « *Population, Migration et environnement* » PME et l'AMERM qui a pour objectif de promouvoir la recherche sur la migration internationale des Marocains (MIM), s'insère dans ce contexte. Le programme mis en place a ainsi permis de financer plus de 20 recherches dont une dizaine sont aujourd'hui achevées

Pour rendre compte de l'état de la recherche et pour en apprécier l'impact sur la société et sur les politiques, le colloque se propose de mettre l'accent d'une part, sur les avancées des études au Maroc en les mettant en perspective tant au niveau théorique et méthodologique qu'au niveau de l'apport scientifique et en tentant de lier l'apport scientifique à l'aspect opérationnel et d'autre part, sur les défis que devrait relever la recherche dans l'avenir, compte tenu de la complexité de la question migratoire

Les chercheurs impliqués dans le programme PME-AMERM qui ont achevé leurs travaux pourront présenter leurs conclusions. De même, des représentants des groupes de recherches de Turquie MiReKoc et de Pologne CEFMR, également engagés dans le partenariat avec la PME, participeront à ce séminaire. Dans le souci d'évaluer le niveau atteint par la recherche en dehors du programme, des experts de la question migratoire issus de différents horizons seront sollicités.

Les principales questions qui seront abordées dans ce colloque sont les suivantes :

1) Comment les cadres théoriques et analytiques mis en place pour comprendre les migrations ont permis de produire des connaissances suffisamment pertinentes et comment les démarches ont abouti à améliorer les savoirs?

Sachant que la recherche s'est particulièrement développée dans les pays récepteurs de migrants, la question se pose de savoir quels types d'appropriation et d'innovation théorique et conceptuelle s'en sont suivis dans les pays d'origine comme c'est le cas du Maroc ? Comment les chercheurs se sont saisi des nouveaux concepts et comment les ont-ils appliqués ?

2) Quels sont les allers-retours, enrichissements et lacunes entre les courants d'interprétation et interférences entre disciplines et entre chercheurs du Nord et chercheurs du Sud? Quels sont les apports en termes d'approfondissement des connaissances ?

3) Comment est traitée la dimension territoriale fréquemment mise en avant pour expliquer les différences ? Quelle est la place accordée aux études comparatives dans les préoccupations des chercheurs à un échelon local, national et international?

4) Quels sont les avantages et limites des études quantitatives et des enquêtes qualitatives ?

5) Quels sont les avantages et limites de ces interdépendances disciplinaires

6) Dans quelle mesure la recherche permet l'action, autrement dit comment les politiques utilisent le savoir ainsi accumulé pour prendre leurs décisions ?

Toutes ces dimensions seront explorées pour évaluer l'amélioration des connaissances et les possibilités d'impact de la recherche sur les politiques.



ASSOCIATION MAROCAINE D'ETUDES ET DE RECHERCHES SUR LES MIGRATIONS

Colloque international

LES EVOLUTIONS DE LA RECHERCHE SUR LES MIGRATIONS INTERNATIONALES Théories, concepts, méthodes et défis contemporains

29-30 octobre 2010 à Rabat

PROGRAMME

Vendredi 29 octobre

8H30 Accueil des participants

9H15 Ouverture des travaux

Président de séance : M. Lahcen OULHAJ, Doyen de la faculté des Sciences économiques et sociales de Rabat-Agdal

Mot d'accueil de **Mohamed KHACHANI**, Président de l'AMERM

Mot d'accueil de **Werner HAUG**, FNUAP, New York, Représentant de la PME

Allocutions de :

M. Mohamed AMEUR, Ministre Délégué auprès du Premier Ministre Chargé de la Communauté Marocaine Résidant à l'Étranger

M. Driss EL YAZAMI, Président du Conseil de la communauté marocaine à l'étranger (CCME)

I. Omar AZZIMAN, Président Délégué de la Fondation Hassan II pour les Marocains Résidant à l'Étranger

Rapport introductif par **Houria ALAMI MCHICHI**, Directrice du programme MIM-AMERM

10h15 Pause

Les recherches sur les migrations internationales : regards croisés

10h45 **Président de séance** : M. Driss KHROUZ, Directeur de la Bibliothèque nationale

Dorota KUPISZEWSKA, Central European Forum for Migration and Population Research (CEFMR), Varsovie

Statistique, modélisation de la migration et population. Problèmes et résultats

Aysen USTUBICI, MireKoc, Istanbul

La recherche sur la migration dans le cadre de Mirecok

Youssef COURBAGE, INED

Les recherches de l'INED sur la migration internationale dans le monde arabe et au Maghreb

12h 00 Débat

13h REPAS

La recherche sur les migrations des Maghrébins en Europe : apports et renouvellements

14h30 **Présidente de séance : Malika BENRADI**, Bureau de l'AMERM.

Catherine WHITOL DE WENDEN, CERI, Centre d'Etudes et de Recherches Internationale, Institut de science politique, Paris

Du travailleur étranger au migrant transnational

Juan Antonio CEBRIÁN DE MIGUEL, Centro de Ciencias Humanas y Sociales, Madrid

L'impact de la récession économique actuelle dans l'immigration maghrébine en Espagne

Noria OUALI, Université Libre de Bruxelles

Genre et migration : une analyse des recherches réalisées en Belgique

16h30 Débat

17h00 Pause

Les recherches sur la migration des Maghrébins au Maghreb : étendue et limites

17h15 **Président de séance : Abdessalam EL FTOUH**, Fondation Hassan II pour les Marocains résidant à l'Étranger

Hocine LABDELAOUI, Université d'Alger

La recherche sur la migration en Algérie : Etat des lieux et perspectives

Monia BEN JEMIA, Université de Tunis

Avancées et les limites de la recherche sur migration et droit en Tunisie

Mohamed LEGSSYER, Centre d'Etudes des Mouvements Migratoires Maghrébins, Université Mohammed I^{er}, Faculté de droit d'Oujda

Le Centre d'Études des Mouvements Migratoires maghrébins : la problématique des migrations au Maghreb

Norredine HARRAMI, Faculté des sciences humaines de Meknès

La recherche en sciences sociales sur les migrations transnationales au Maroc

18h15 Débat

Diversité des champs de recherche et des thématiques

Samedi 30 octobre

9h00 **I-La dimension socio- anthropologique**

Présidente de séance : Mme Amina AOUCHAR, Directrice de l'IURS

Mohamed CHAREF, Faculté des Lettres et des Sciences Humaines, Agadir, ORMES

Développement et codéveloppement au regard des recherches sur les migrations internationales au Maroc

Catherine THERRIEN, anthropologue

La mobilité transnationale des Français au Maroc : Un nouvel objet de la recherche

Jamal ELACHMIT, Université d'Agadir
Evaluation des associations de développement local dans la province de Taroudant

10h00 **Débat**

10h45 **Pause**

11H15 **II- L'approche socio-économique**

Président de séance : Naïma GUENNOUNI, Faculté des sciences juridiques, économiques et sociales, Casablanca

Zoubir CHATTOU, ENA de Meknès
Migration et tourisme : une problématique à explorer

Jamal BOUIYOUR, Université de Pau
L'analyse économétrique des flux migratoires

Abid IHADIYAN, Faculté de Droit de Tanger
Difficultés empiriques et méthodologiques relatives à l'étude de l'impact économique des migrations.

12h15 **Débat**

13h00 **REPAS**

Populations, mobilités et territoire

15h00 **Présidente de séance : Jamal BOURCHACHEN**, secrétaire général du HCP

Alain BATTEGAY, CNRS-LAMES, Aix en Provence
Les migrations et les re-fabrications du local

Chadia ARAB, Université d'Angers
De la migration circulaire à la circulation migratoire. Le cas des saisonnières marocaines à Huelva

Redouane CHAMKHI, INED
La mobilité internationale des étudiants marocains : stratification scolaire, investissement familial et opportunité

Abdelkabir BAHANI et Hicham HANCHANE, IURS
Migrations internationales, transferts de fonds : résultats d'une enquête ménages dans la province de Zagora.

16h30 **Débat**

17h30 **Clôture**
Houria ALAMI MCHICHI

17h45 **Mot de remerciement du Président de l'AMERM**

18h **Pot**